

# Nombres

## del Psicoanálisis en movimiento

Boletín de la Asociación de Psicoanálisis de Misiones

Virtual | Número 2  
30 de abril de 2020

Director: Claudia Espínola  
Adjunto: Claudia Fernández.  
Integrante: Carla Pohl  
Consultor: Christian Gómez  
Asesor: Enrique Acuña

## Presentación

Por Claudia Espínola (\*)

En este nuevo número de la edición Virtual del Boletín *Nombres -del psicoanálisis en movimiento*, invitamos a la lectura de una entrevista realizada a Christian Gómez (Director de Enseñanzas de la Asociación de Psicoanálisis de Misiones) en Radio Indómita, en la que el lector encontrará un planteo desde el psicoanálisis, de los efectos sociales de la pandemia viral -un real imprevisto- que promovió por un lado respuestas de los Estados gubernamentales, y por otro, a su vez, respuestas subjetivas -que señalan la *x* con la que se encuentra cada uno en su soledad, la cual difiere del aislamiento de los cuerpos.

El sujeto del inconsciente se extrae de la masa, en un ida y vuelta, en el que cada quien, en tanto ciudadano

es responsable de sus acciones en lo colectivo.

A su vez, en *Tempo* -dossier de módulos de investigación- Lorena Olmedo Wermuth escribe *¿El sujeto en los desfiladeros de lo bio-digital?* donde se refiere a lo pulsional que recorre los surcos del significante, en los dichos de cada quien, y en una relación a lo social que supone nuevos lazos. Distingue aspectos coyunturales de la realidad social y los elementos estructurales que configuran los discursos subyacentes que le dan forma.

Con significantes como en lo contemporáneo, y la circunstancia biológica, de la mano de la ciencia y el capitalismo el trauma se generaliza, sin embargo, el psicoanálisis encuentra en el sujeto una respuesta no generalizable.

(\*) Presidente de la Asociación de Psicoanálisis de Misiones. Responsable del Módulo de Investigación "Psicoanálisis y Salud Pública".

## A solas con el Otro del inconsciente (\*)

### Entrevista a Christian Gómez

#### **Informativo Indómito:**

Conversamos con Christian Gómez, psicoanalista y Director de Enseñanzas del Instituto Sigmund Freud- que es la instancia de enseñanzas e investigación de la Asociación de Psicoanálisis de Misiones, asociación dedicada a la enseñanza del psicoanálisis en Misiones que ya lleva 15 años desde su fundación en el año 2005. También dirige una revista de psicoanálisis y cultura llamada *Fri(x)iones-entre el psicoanálisis y la cultura-*. Se trata de una publicación anual, es decir, que sale una vez al año desde el 2011. Este año saldrá el número 10. En ella publican artículos enviados no solo por colegas psicoanalistas sino también filósofos, antropólogos, historiadores, abogados, poetas, artistas plásticos. En ella, cada año, hacen una puesta al día de los cruces-debates-entre el psicoanálisis y otras disciplinas afines.

Además es miembro de la red de Asociaciones Analíticas y Publicaciones Periódicas (AAPP), que es un modo de organización

entre colegas de instituciones y publicaciones de psicoanálisis de diferentes ciudades: Buenos Aires, La Plata, Bahía Blanca, Mar del Plata, Tres Arroyos, Asunción del Paraguay, Oberá, Iguazú, Corrientes capital, Posadas. Se trata de una propuesta que en el año 2015 hiciera Enrique Acuña, psicoanalista que reside en Buenos Aires y enseña en esa ciudad y en cada una de las antes mencionadas.

**Informativo Indómito** -La palabra pandemia provocó distintas reacciones en el mundo. Sin embargo, hemos coincidido en la histeria y el pánico. ¿Qué factores podrían explicar nuestro comportamiento frente al contexto que estamos viviendo?

**Christian Gómez** -Más que una palabra, pandemia designa la irrupción de un virus, el coronavirus, que tiene efectos de contagio a escala planetaria y a una velocidad que tomó desprevenidos los sistemas sanitarios de buena parte del mundo occidental y expone, el contexto político donde viene a instalarse el virus. Mucho se ha dicho, se dirá aún, en torno al

neoliberalismo como modo de organización no solo económico sino de los modos y las relaciones de producción capitalista y su caótica capacidad de respuesta ante una circunstancia como la que están atravesando las potencias europeas y los Estados Unidos. Esto en las últimas semanas fue planteado de al menos dos maneras diferentes: una es retomando la frase-muy citada, de Frederic Jameson según la cual es más fácil imaginar el fin del mundo que el fin del capitalismo y la otra, que señala un modo de respuesta diferente ante la pandemia, es de Alberto Fernández cuando dice: la economía se levanta, se recupera, mientras que una vida no. Entonces: en tu pregunta supongo que tanto histeria como pánico aluden al modo colectivo de respuesta de las poblaciones. Pero es difícil situar ¿a qué reaccionan? Sabemos que las identidades colectivas son inestables y, quiere decir que es difícil definir un sujeto social homogéneo y lo que observamos son más bien respuestas particulares, imágenes de ciudades bajo cierto caos, gente desesperada yendo a aprovisionarse como para una guerra, es decir cierta idea del fin que puede ser la muerte de cada uno o bien el fin del mundo tal como lo conocemos. Con

el correr de los días y de la implementación de las medidas sanitarias de distanciamiento social, cuarentena, etc. las ciudades son filmadas por los canales de televisión al modo de las distopías literarias o cinematográficas donde quedan hilachas del mundo, mientras por otro lado el mensaje de los líderes de occidente más bien intenta que no se detenga el aparato productivo y la circulación del capital siendo las muertes una especie de efecto colateral. A partir de Marx sabemos que el capital tiende a su reproducción infinita y, con Jacques Lacan agregamos que el sujeto de la producción capitalista es más bien un consumidor del sentido que produce el capital bajo la forma de mercancías, pero es un sujeto que consume hasta su consumación, es decir que él se consume. Creo que se trata de un buen ejemplo de ello.

**Informativo Indómito** -Con los medios de comunicación y las redes sociales, el pánico también resulta difícil de contener. ¿Qué efectos puede generar esto en las personas?

**Christian Gómez** -Como te decía en la respuesta a la pregunta anterior. Vamos a distinguir entre aquello que podemos aplicarle a poblaciones masivas de aquello que

tiene que ver con las personas. En psicoanálisis hablamos, más que de personas, de un sujeto. El sujeto del inconsciente que es el efecto de la intromisión del lenguaje-y de la cultura- en el ser hablante. Mientras que Michel Foucault, por ejemplo, utiliza el término biopolíticas para referirse a programas que se aplican a poblaciones masivas, es decir que suponen, estas biopolíticas, ese sujeto colectivo que decíamos que era más bien inestable. Cuando vamos a la particularidad de cada uno, cuando se trata de los efectos sobre ese sujeto, allí entramos en el terreno de aquello que escapa al pánico, escapa a las biopolíticas, como puede ser una medida de aislamiento social. Es decir: la medida se aplica a una población tomada en su conjunto pero los efectos son particulares, no son del conjunto. En este caso, lo que ha cambiado es la vida cotidiana de millones de personas confinadas en sus casas y llevadas a diferentes prácticas de inserción en este nuevo mundo circunstancial pero del cual ya hay algunas predicciones un poco apocalípticas según las cuales se acentúa el control poblacional mediante el Big data, el uso de las redes sociales que produce un sujeto a la vez aislado e hiperconectado e hipervigilado. Entonces: ¿Qué pasa cuando alguien de repente, y por un tiempo no estipulado de antemano, se encuentra en un estado de soledad consigo mismo? Esa experiencia puede ser inquietante cuando aparece ese sujeto del inconsciente a la vez ajeno y familiar. Se trata de la experiencia de la angustia a la que se han referido colegas psicoanalistas como Jorge Alemán, Verónica Ortíz, que forma parte de nuestra red de Asociaciones o Ana Gutiérrez, de La Plata, cuando plantea el recurso a la palabra como lo que saca a alguien de la urgencia subjetiva en la que lo introduce la angustia. Ahora bien, esa experiencia supone entonces la articulación de dos tiempos en el sujeto: el primero, como dice Enrique Acuña, la época se impone al sujeto, la pandemia, la cuarentena, el aislamiento, etc. segundo tiempo, esa circunstancia toca, se conecta de manera contingente con algún detalle de la vida particular de ese sujeto, quiere decir que un acontecimiento del mundo tocó un detalle de la vida inconsciente de ese sujeto en particular. Por eso es importante que en estos contextos existan dispositivos que permitan el despliegue de la palabra. En la Asociación de Psicoanálisis de

Misiones pusimos en marcha el dispositivo de Atención a la Urgencia Subjetiva, para atender mediante el teléfono o los dispositivos virtuales, la angustia de cada uno en este contexto de aislamiento.

**Informativo Indómito** -¿Crees que se están tomando las medidas correctas a nivel social, político frente a esta pandemia?

**Christian Gómez** -En Argentina creo que sí, sin dudas.

**Informativo Indómito** -Otro comportamiento que estamos viendo es la dificultad para obedecer indicaciones. Sin referirnos a quienes cuya subsistencia depende del día a día, ¿por qué cuesta tanto simplemente quedarse en casa?

**Christian Gómez** -Esa pregunta es muy importante porque pone en juego un aspecto, digamos que desnuda algo, en los ciudadanos, de aquella dicotomía mencionada más arriba: la vida o la economía? O dicho de otro modo, la organización colectiva o la economía de goce particular de cada uno.

**Informativo Indómito** -¿Qué lecciones cree que nos puede dejar esta pandemia?

**Christian Gómez** -No podemos saberlo, pero grosso modo podemos decir que es evidente que hay cuestiones que no pueden o no deben ser libradas a la suerte de la “mano invisible” del mercado, que sabemos que no es tal. Y que el suelo donde crece el virus muestra un aspecto “necropolítico”, al decir de Paul Preciado: es decir aquello que es obsoleto para la máquina de producción del capital es dejado a la muerte. Hace un tiempo no muy lejano aquí se utilizaba la palabra gasto. Aquello a reducir, a eliminar. Por otro lado, tenemos la suerte de vivir en Argentina el inicio de un nuevo gobierno donde se trata del sujeto de derecho y donde se trata de la vida por sobre el capital. Eso por un lado, hablando en términos políticos.

Creo que, en lo que hace al sujeto sobre el cual opera la experiencia analítica, se trata de lo que emerge como recurso, incluso necesidad de la palabra para poder afrontar las crisis subjetivas que acontecen a cada uno. En un tiempo donde justamente la época prometía felicidad en forma de mercancías (objetos técnicos como los celulares por ejemplo), observamos que ante la pandemia nos encontramos más bien solos que acompañados. Pero

solos con ese Otro inconsciente. oído en programas anteriores que  
Creo que es la ocasión de encontrar algunos invitados piden un tema,  
en ese Otro la mejor salida a esta me gustaría escuchar, ya que  
coyuntura. Es decir, como algunos hablan de la guerra contra  
ciudadano me quedo en casa. Como un enemigo invisible, una canción  
sujeto hago la experiencia de que de Luis Alberto Spinetta que se  
voy a salir de esta situación de llama así: el enemigo.  
acuerdo a lo que ella tocó de mi vida  
personal.

Agradezco especialmente a Mirela  
Kunzi por el contacto, a quienes  
hacen Radio Indómita por la  
apuesta de salir al aire y como he

(\*) Entrevista realizada por  
Fernando Bruni y Mirela Kunzi.  
Radio Indómita, 8 de abril de  
2020. [http://radioindomita.argenti  
nastream.com](http://radioindomita.argentinastream.com)

# Tempo

Virtual

Dossier de Módulos de Investigación de la Asociación de Psicoanálisis de Misiones

| Número 2 |  
30 de abril de 2020

Staff:  
Responsable: Julia Fernia  
Adjunto: Aldana Macena  
Integrante: Lorena Olmedo  
Consultor: Christian Gómez

## ¿El sujeto en los desfiladeros de lo bio-digital?

Lorena Olmedo Wermuth (\*)

El interrogante con el que inicio este breve escrito, que pretende ser un avance de la investigación iniciada en el marco del módulo de investigación "Psicoanálisis y salud pública", de la Asociación de Psicoanálisis de Misiones, parafrasea un escrito del psicoanalista Jacques Lacan, titulado "La sexualidad en los desfiladeros del significante"(1), donde el autor introduce allí que lo pulsional pasa por los surcos del significante. Del mismo modo, esta pregunta es una invitación a pensar que lugar para el sujeto del inconsciente, cuando nos encontramos en la actualidad con discursos que rechazan, al modo de la forclusión, al mismo.

Asistimos a un tiempo que produce transformaciones constantes, sobre los modos de habitar los espacios contemporáneos, comandados por la prisa de lo actual e inmediato, produciendo la impresión de que "el tiempo pasa volando", donde nadie imaginaba de modo anticipatorio que una pandemia trastocaría el tiempo, transformando las referencias que estaban a nuestro alcance, donde nos encontramos confinado con la experiencia de incertidumbre del presente y el futuro más próximo. Sin embargo, los imperativos de felicidad y rendimiento funcionan al estilo de una exigencia, que a cuanto más adoctrinamiento a estos ideales, mayor es el malestar. Siguiendo la

lectura del escrito de J. A. Miller (2) el traspaso de una sociedad que se organizaba a partir de un ideal que funcionaba como orientador, producía ciertos lazos sociales; por lo tanto, si en esta sociedad lo que encontramos no es un ideal sino un imperativo superyoico de exigencia, también hallamos nuevos lazos sociales.

Sin dudas el mundo, tal como lo concebíamos se puso patas arriba, aunque sus elementos estructurales aún se mantengan, el encuentro con un real, en términos de Lacan, que atravesamos en este tiempo, permite repensar las referencias que codifican el mundo. En este sentido, surgen algunos interrogantes donde sus respuestas están aún en suspenso. Germán García en “Actualidad del trauma”, elabora las teorías de Freud y Lacan respecto al trauma en psicoanálisis y recuerda que Freud cuando escribe el texto “Duelo y melancolía” de 1915-1917, lo hace en un contexto pos- guerra per, también, pos- pandemia de la gripe que desarmaron todo el saber de la medicina de ese tiempo, dejándola impotente, condiciones muy actuales por cierto.

Es así que allí donde las respuesta universales a los imperativo de felicidad y rendimiento librarían a los sujetos del sufrimiento, los analistas nos encontramos en la clínica actual con una proliferación

de síntomas y malestares que se presentan de manera disruptiva, abrupta y desconcertante en la vida de alguien: sujetos exigidos, deprimidos, invadidos por experiencias innumbrables que producen inhibiciones; desencuentros en el plano de las relaciones interpersonales; impulsos autolesivos, entre otros.

Ahora bien, cabe preguntarse por los modos actuales de tratamiento actual para dichos síntomas, es decir, bajo que lupa se observan los mismos. Enrique Acuña (3) ubica a la evaluación como una ideología que sostiene el orden público, buscando la autorización de las prácticas a partir del ajuste y cumplimiento a ciertas características (rendimiento, menor costo económico, aplicabilidad masiva), marcando con ello su “eficacia” como dispositivos para el tratamiento de dichas manifestaciones. Estas prácticas, están comandadas por el efecto que produce el avance de la técnica y su introducción como mercancía en un sistema político y económico, que organiza la producción de la subjetividad actual. Este ideal apunta a capturar la dimensión más singular, intentando introducir al ser hablante como un dato estadístico más.

Por otra parte, Jacques Alain Miller y Jean Claude Milner (4), plantean

que por el lado de la ciencia, podemos ubicar dos paradigmas que se complementan: por un lado, el de la evaluación donde se plantea el problema de la medida de las cosas y, por el otro, el paradigma del problema- solución derivado de las lógicas matemáticas. Por lo tanto incluyen dentro de sus ideologías características como: lo observable, cuantificable y universalizable. Los cuales están acompañadas del rendimiento, la productividad, la eficacia, propios del sistema capitalista que, regulado por el mercado, introduce a los sujetos en la misma lógica que se da a un objeto como producto: un valor de uso y de cambio. Localizamos que diversas prácticas que se sostienen a partir de dicho paradigma, amoldando y educando a los yoes en una pretensión de restituir, a los mismos a un orden perdido o perturbado, reinsertándolos en el sistema productivo.

Entonces, hay una tendencia a intervenir desde una idea, en el plano social, del trauma generalizado. Podemos constatarlo, ya que las respuestas a los particulares hoy, son ocupar el tiempo productivo que se encuentra en suspenso, bajo la misma idea de producción en términos capitalistas, de habilidades del sí mismo, que adquieren las formas de actividades introspectivas, ejercicios físicos y

espirituales, entre otros. Que se vuelven exigencias para la reorganización de la vida cotidiana.

Sin embargo, desde el punto de vista analítico verificamos que el carácter traumático de un acontecimiento no es universal, es decir, el trauma es para cada quien, aquello que como acontecimiento implica la historia particular de cada sujeto, produciendo una sorpresa en tanto presenta el carácter de ominosidad o *Unheimlich*, eso familiar que se vuelve extraño.

Por lo tanto, el interés que motiva este trabajo, es una invitación a ir más allá de los intentos de atrapar al sujeto, bajo: lo biológico, psicológico o incluso lo digital, que funcionan como significantes a los de lo contemporáneo, digitando los modos en los cuales cada quien tiene que habitar el mundo. En tanto el psicoanálisis ubica al sujeto del inconsciente como una discontinuidad que no se deja capturar, que más bien aparece en los intersticios de los discursos, se escapa como aquello inclasificable, emergiendo por un lado, en los síntomas y por el otro, en la angustia contemporánea.

Es por la vía de la introducción de una causa inconsciente, que los síntomas actuales pueden leerse, es decir, que el psicoanálisis como

discurso interpela la época actual verificando uno por uno, que no hay síntomas sin inconsciente y que hay un sujeto que responde allí donde se lo quiera escuchar.

(\*) Miembro de la Asociación de Psicoanálisis de Misiones. Coordinadora del Módulo Psicoanálisis y Salud Pública.

Notas:

(1) Lacan, J. Seminario libro XI "Los cuatro conceptos fundamentales del psicoanálisis" 1ra ed. 20 reimp. – Buenos Aires: Paidós, 2013.

(2) Miller J. A. "Punto cenit: política, religión y el psicoanálisis" ed.-Buenos Aires: Colección Diva, 2012.

(3) Acuña E. "Dialéctica del perjudicado y el prestador" en "Microscopia. El psicoanálisis entre los intersticios de la cultura". Boletín mensual. PRAGMA Instituto de enseñanza e investigación en Psicoanálisis. Asociación de psicoanálisis de La Plata. 2007.

(4) Milner, J.C. y Miller J.A. *¿Desea usted ser evaluado? Conversaciones sobre una máquina de impostura-*. España; Miguel Gómez Ediciones, 2014.

Bibliografía consultada:

-Acuña Enrique "Dialéctica del perjudicado y el prestador" en "Microscopia. El psicoanálisis entre los intersticios de la cultura". Boletín mensual. Asociación de psicoanálisis de La Plata. 2007

-Freud, S. "Inhibición, síntoma y angustia" tomo XX, Amorrortu editores.

-García, G: "Actualidad del trauma", 1ed. Buenos Aires: Grama Ediciones, 2005.

-Lacan, J. "Seminario X: La angustia". Ed. Paidós, Bs. As. 2016.

-Lacan, J. Seminario libro XI "Los cuatro conceptos fundamentales del psicoanálisis" 1ra ed. 20 reimp. – Buenos Aires: Paidós, 2013.

-Miller J. A. "Punto cenit: política, religión y el psicoanálisis" ed.- Buenos Aires: Colección Diva, 2012.

-Milner J. C. y Miller J. A. *¿Desea usted ser evaluado? Conversaciones sobre una máquina de impostura-*. España; Miguel Gómez Ediciones, 2014.



ATENCIÓN CLÍNICA



ASOCIACIÓN de  
PSICOANÁLISIS  
de MISIONES

Pers. Jurídica N° A-3755

## Atención a la Urgencia Subjetiva (A.U.S.)

Ante los efectos particulares que produce la situación sanitaria actual, Atención Clínica cuenta con el dispositivo de Atención a la Urgencia Subjetiva (AUS). Quien lo requiera puede solicitar una entrevista telefónica sin cargo, llamando o enviando un mensaje.



ATENCIÓN CLÍNICA



ASOCIACIÓN de  
PSICOANÁLISIS  
de MISIONES

- La Asociación de Psicoanálisis de Misiones ofrece una instancia de *Atención Clínica* constituida por profesionales que brindan atención al malestar íntimo de cada uno en una experiencia singular.
- Quienes integran *Atención Clínica* son psicoanalistas que hacen de la lectura de los cambios de la época un modo permanente de trabajo en la investigación propia de su disciplina así como en las disciplinas afines.
- Están atentos a los nuevos paradigmas en el campo de la salud, en los efectos que estos tienen sobre la población en general así como en las personas en particular.
- Cuentan, para realizar esta tarea, con una red de consultorios particulares en diferentes ciudades. Quien lo solicite, podrá concertar una entrevista privada que conducirá a la posibilidad de un psicoanálisis.
- *Atención Clínica* promueve y atiende, además, pedidos de control de quienes practican el psicoanálisis.

### ATENCIÓN CLÍNICA:

Rodrigo Cibils  
Fernando Kluge  
Claudia Espinola  
Julia Pernía

Lorena Olmedo  
Aldana Macena  
Carla Pohl

Consultor:  
Christian Gómez

### INFORMES Y SOLICITUD DE ENTREVISTAS:

Sede ISF-APM: Calle Bermudez 2716, Posadas, Misiones -  
Secretaría: Martes a viernes de 18:30 a 20:30 hs.  
/☎(0376) 154533805.  
Blog: <http://apm-blog.blogspot.com.ar/>



ASOCIACIÓN de  
PSICOANÁLISIS  
de MISIONES

Asociación de Psicoanálisis de Misiones

Pers. Jurídica A-3755

### Comisión Directiva:

Presidente: **Claudia Espinola**, Vicepresidente: **Fernando Kluge**, Secretario: **Julia Pernía**, Tesorero: **Lorena Olmedo**, Vocal: **Vanesa Ruppel**.

Asesor: **Enrique Acuña**, Director de enseñanzas: **Christian Gómez**.

Sede APM: Calle Bermudez 2716, Posadas, Misiones /☎(0376) 154533805. - e-mail: [correodelaapm@gmail.com](mailto:correodelaapm@gmail.com).

E-mail: [correodelaapm@gmail.com](mailto:correodelaapm@gmail.com). Blog: <http://apm-blog.blogspot.com.ar/>

Seguinos



[Click aquí](#)



[Click aquí](#)



[Click aquí](#)



[https://www.youtube.com/channel/UCy15L\\_FF8dr98puUD752Ig](https://www.youtube.com/channel/UCy15L_FF8dr98puUD752Ig)



Podés escucharlo en *Ivoox, Spotify, Facebook, Instagram*